

第188回 キューバ危機とベトナム戦争

1 1950・1960年代のラテン=アメリカ

- ラテン=アメリカでは、1947年のリオ協定（米州共同防衛条約）や1948年の（ ）の発足など、アメリカ合衆国の影響が強かった。

- 1950年代になると各国で労働者の力が強まり、ボリビアや（ ）では左翼政権が成立した。
- またアルゼンチンの（ ）政権や、ブラジルのヴァルガス政権は、労働者の支持を得て工業化を進めた。



ペロンの妻エヴァはエビータの愛称で親しまれ、現在でも国民的な人気がある。舞台や映画にもなった。

アルゼンチンのペロン

- キューバでは、親米の（ ）が独裁体制をしいていた。
→1959年、革命家（ ）は、盟友の（ ）とともに（ ）を起こし、バティスタ政権を打倒した。
- アメリカに断交された後、1961年（ ）を行った。



バティスタ



カストロ

クーデタで大統領に就任した。アメリカの支援を受けたが、政治は腐敗しており、キューバ革命により国外へ亡命した。

カストロ



チェ=ゲバラ

アルゼンチン生まれの伝説的な革命家。世界史に出てくる人物のなかでも屈指のイケメン。若い頃に南米を旅行し、その経験から革命家を志すようになった。最後はボリビアで刑死。

2 キューバ危機と公民権運動



ケネディ

通称 JFK。アイルランド移民の子孫であり、史上初のカトリックの大統領。アメリカ史上に残る大統領だろう。

- ◆（ ）（民主党）（在任 1961～1963 年）

- 史上最年少で大統領に当選したケネディは、（ ）をかかげ、内外で積極的に活動した。
- アメリカに近いキューバがソ連側についたことは、大きな脅威となった。
→ケネディは、「進歩のための同盟」をラテン=アメリカに提唱した。

- 1962年、ソ連がキューバにミサイル基地を建設すると、アメリカはキューバを海上封鎖して対抗し、核戦争寸前の（ ）となった。
→核戦争を防ぐため、米ソのあいだで直通通信（ホットライン）がひかれた。
- 1963年、（ ）が結ばれた。
- 1963年、GATT のケネディ=ラウンドで、関税引き下げの交渉が行われた。
- 1963年、アメリカ南部のテキサス州ダラスを遊説中に暗殺された。



JFK の弟。司法長官として兄を支えた。兄の暗殺後、1968年に大統領選挙に立候補するが、選挙戦中に暗殺された。黒幕は現在も不明。

ロバート=ケネディ司法長官



キューバ危機

人類が最も滅亡に近づいた 13 日間である。写真はキューバを偵察する偵察機 U2。最後はソ連が譲歩した。



暗殺直前のケネディ

この直後、一発の銃弾がケネディの命を奪った。犯人は一応逮捕されたが、現在も真相は謎に包まれている。



ジョンソン
差別と貧困をなくすための国内政策では大きな成果をあげたが、ベトナム戦争の失敗により、人気はあまり高くない。

◆ () (民主党) (在任 1963~1969 年)

- ・「貧困との戦い」を表明し、翌年には「() 計画をうたった。
- ・() らの指導により、() が盛んとなった。



ワシントン大行進

ケネディ大統領時代の 1963 年、奴隸解放宣言 100 周年を記念してワシントン大行進が行われた。キング牧師の有名な「I have a dream」演説が行われたのは、この時のことである。



キング牧師

彼の運動は暴力をともなわないものであり、ガンディーに影響されたものだった。公民権法制定後も人種差別はなくならず、活動は 1968 年に暗殺されるまで続いた。

3 ベトナムの衝撃

- ・当時ベトナムでは、共産主義のベトナム民主共和国（北ベトナム）と、アメリカが支援するベトナム共和国（南ベトナム）が対立していた。

- ・南ベトナムのゴーディン＝ジエム政権は腐敗しており、() の活動や相次ぐクーデタによって政権は不安定な状態だった。
- 1964 年、トンキン湾事件をきっかけに、アメリカのベトナム介入が始まった。
- 1965 年、アメリカは() を行い、() が始まった。



北ベトナム爆撃

アメリカは、第二次世界大戦で使った爆弾の 3 倍を、北ベトナムに投下した。写真は爆弾を落とす B-52 爆撃機。



「安全への逃避」

戦闘から川を渡って逃れようとするベトナム人の母子。沢田教一が撮影し、ピューリツァー賞を受賞した。



映画『プラトーン』

ベトナム戦争を描いた映画は名作揃いで何を紹介しようか迷うが、あえてひとつ選ぶならこれでしょう。大学生になったらぜひ観てほしい。



枯葉剤の散布

アメリカ軍がジャングルを枯らすために使用した化学兵器は、現在もベトナム人に悪影響を与えている。多くの奇形児が誕生してしまった。



「サイゴンでの処刑」

ベトコンの兵士が、路上で射殺されるシーン。アメリカの世論に多大な影響を与えた。映像も残されている。ピューリツァー賞受賞。



ベトナム反戦運動

ベトナム戦争は、戦場の映像がテレビですぐに放映された最初の戦争であった。写真は、ライフルに花を飾って反戦の意志を示す学生。

- ・1968 年、戦争終結に向けて、パリでベトナム和平会談が開かれた。
- 1973 年、パリで() が調印された。
- アメリカ大統領() は、アメリカ軍をベトナムから撤退させた。
- ・1975 年、北ベトナムが南の首都() を攻略し、戦争は終結した。
- 1976 年、南北ベトナムは統一され、() が成立した。